

# NOVEDADES EDITORIALES

SELECCIÓN Y TRADUCCIÓN DE  
CARLOS EDUARDO PÉREZ MÁRQUEZ

*El Colegio de México*

revfi@colmex.mx

STUART SIM, *A Call to Dissent. Defending Democracy Against Extremism and Populism*, Edinburgh University Press, 2022, 216 pp.

El dogmatismo, los prejuicios y la intolerancia son cada vez más evidentes en la política occidental. Los gobiernos divisionistas que buscan cimentar su poder, se esfuerzan por cerrar el paso a cualquiera que discrepe de ellos: opositores políticos, miembros de sus propios partidos, medios de comunicación, educadores, manifestantes y, en última instancia, votantes.

*A Call to Dissent* defiende la disidencia como parte esencial de la democracia. Stuart Sim sostiene que la izquierda política está cayendo en la desesperación ante el creciente populismo y extremismo de derechas, en lugar de desafiarlo y hacerle frente. Con una visión amplia, identifica cómo funciona la disidencia en la filosofía, la religión, la ciencia y las artes, así como en la política. En última instancia, nos pide que nos convirtamos en disidentes para desafiar a la autoridad y contrarrestar el crecimiento de los prejuicios y la intolerancia en la vida pública.

JACOB JENSEN, *The Marketizers. Public Choice and the Origins of the Neoliberal Order*, MIT Press, 2022, 224 pp.

Una interpretación original de los orígenes del orden neoliberal, *The Marketizers* es una lectura esencial para cualquiera que quiera entender la mercantilización de la política desde la década de 1980. El libro rastrea los orígenes del orden neoliberal hasta la teoría de la elección pública y argumenta que la reinención del gobierno según el modelo del mercado habría sido inimaginable sin la aparición de este cuerpo de pensamiento. La separación de la provisión y la producción en los servicios públicos, la introducción de la competencia entre los proveedores de servicios, el tratamiento de los ciudadanos como clientes y el uso de incentivos de rendimiento tienen su origen en los escritos de los teóricos de la elección pública.

Desde la década de 1940 hasta la de 1980, estos mercantilistas fueron erosionando las diferencias entre la política y el mercado, a medida que recurrían las herramientas de la economía para explicar problemas que normalmente se consideraban competencia de los politólogos y los filósofos políticos. En respuesta al extraordinario crecimiento del gasto público en Estados Unidos durante la posguerra, volvieron a imaginar la política como un mercado, redefinieron la relación entre el Estado y sus ciudadanos como una transacción comercial entre una empresa y sus clientes, y abogaron por la mercantilización del gobierno.

LAURA GAMBOA, *Resisting Backsliding. Opposition Strategies against the Erosion of Democracy*, Cambridge University Press, 2022, 320 pp.

En las dos últimas décadas, los representantes del Ejecutivo elegidos democráticamente en todo el mundo han aprovechado su popularidad para impulsar una legislación que, con el tiempo, destruye los sistemas de controles y equilibrios, obstaculiza la celebración de elecciones libres y justas y soca-

va los derechos políticos y las libertades civiles. Utilizando y abusando de las instituciones y de la reforma institucional, algunos ejecutivos han transformado las democracias de sus países en regímenes autoritarios competitivos. Otros, sin embargo, no han conseguido erosionar la democracia. ¿Qué explica estos diferentes resultados? *Resisting Backsliding* responde a esta pregunta. Centrándose en los casos de Hugo Chávez en Venezuela y Álvaro Uribe en Colombia, el libro muestra que las estrategias y los objetivos de la oposición son clave para entender por qué algunos ejecutivos erosionan la democracia con éxito y otros no. Al destacar el papel de la oposición, este libro enfatiza la importancia de la agencia para entender el retroceso democrático y muestra que incluso las oposiciones débiles pueden derrotar a autócratas potenciales fuertes.

RUDIGER L. VON ARNIM y JOSEPH E. STIGLITZ, *The Great Polarization. How Ideas, Power, and Policies Drive Inequality*, Columbia University Press, 2022, 408 pp.

La desigualdad de ingresos y riqueza se ha disparado desde la década de 1970. A medida que los extremadamente ricos se han hecho con la mayor parte de los beneficios del crecimiento económico, la proporción de los ingresos correspondiente al trabajo ha disminuido. La clase media se ha estancado y los de abajo han empeorado aún más. La persistente discriminación estructural por motivos de raza y género agrava estas disparidades económicas.

*The Great Polarization* reúne a colaboradores de perspectivas dispares para examinar las causas y consecuencias de este drástico aumento de la desigualdad y demuestran que las instituciones, las normas, las políticas y el poder político –y no el funcionamiento “natural” del mercado– determinan la distribución de la riqueza y la renta. El libro subraya el papel de las ideas y las ideologías, mostrando cómo la economía neoclásica y las creencias relacionadas han funcionado en los debates públicos para justificar la desigualdad. En conjunto, estos ensayos demuestran una conclusión ineludible:

la desigualdad es una elección. Las reglas de la economía se han reescrito para favorecer a los de arriba, afianzando los desequilibrios de poder que hacen mayor la brecha entre los más ricos y los demás.

Los colaboradores reconsideran los datos sobre la desigualdad, examinan las políticas que han conducido a esta situación y esbozan posibles formas de avanzar. Utilizando análisis teóricos y empíricos, y recurriendo a los conocimientos de expertos en política, economía política, economía y otras disciplinas, *The Great Polarization* ofrece una visión caleidoscópica de los procesos que han dado forma a las marcadas jerarquías actuales.

KENNETH JANDA, *The Republican Evolution. From Governing Party to Antigovernment Party, 1860–2020*, Columbia University Press, 2022, 272 pp.

El Partido Republicano se fundó en 1854 para oponerse a la esclavitud y a su expansión a nuevos territorios y estados. Hoy, bajo el dominio de Donald Trump, es difícilmente reconocible como el partido de Lincoln o incluso el de Eisenhower. ¿Cómo y por qué ha cambiado tan drásticamente el Partido Republicano?

Kenneth Janda arroja nueva luz sobre las transformaciones del Partido Republicano, basándose en una amplia gama de pruebas cuantitativas y cualitativas. Examina casi tres mil puntos de todas las plataformas republicanas desde 1856, así como las declaraciones de los candidatos y las fuentes históricas, y traza la evolución de las posiciones del partido en temas como los derechos de los estados, el comercio, los impuestos, la regulación, la ley y el orden, la inmigración, la protección del medio ambiente y el derecho al voto. Janda sostiene que el también llamado Grand Old Party (GOP) ha pasado por tres fases principales a lo largo de su historia, desde ser un partido comprometido con la gobernanza hasta uno vehementemente opuesto al gobierno. En sus primeras décadas, el Partido Republicano hizo hincapié en la autori-

dad nacional y el desarrollo económico. A finales de la década de 1920, los republicanos empezaron a restar importancia al papel del gobierno en favor de una nueva filosofía basada en el libre mercado. La nominación de Barry Goldwater en 1964 marcó un punto de inflexión clave. Desde entonces, el partido ha apoyado los derechos de los estados, se ha opuesto a los derechos civiles y se ha vuelto cada vez más etnocéntrico. Profusamente documentado con decenas de cifras y tablas, *The Republican Evolution* ofrece una nueva perspectiva sobre cómo el GOP se convirtió en un partido antigubernamental y sobre si puede retroceder del borde del autoritarismo.

MICHAEL MANDELBAUM, *The Four Ages of American Foreign Policy*, Oxford, University Press, 2022, 624 pp.

Estados Unidos tiene ya casi 250 años. Surgió de unos orígenes humildes, como una franja de colonias inglesas mayoritariamente agrarias y escasamente pobladas en el extremo nororiental del Nuevo Mundo, muy alejadas de los centros de poder en Europa. Hoy es el país más poderoso del mundo, con la mayor economía y el ejército más potente. ¿Cómo ha llegado Estados Unidos a esta situación?

En *The Four Ages of American Foreign Policy*, Michael Mandelbaum ofrece un nuevo marco para entender la evolución de la política exterior de Estados Unidos. Divide esa evolución en cuatro períodos distintos, cada uno de los cuales se define por el aumento constante del poderío estadounidense en relación con otros países. Su historia de los cuatro periodos presenta atractivos relatos de los principales acontecimientos y personalidades importantes de la política exterior de cada época. A lo largo de toda la obra, Mandelbaum destaca las continuidades fundamentales en los objetivos de la política exterior estadounidense y en la forma en que se adoptó e implementó dicha política. Describe a Estados Unidos, en su ascenso, primero como una potencia débil, de 1765 a 1865, luego como una gran potencia entre 1865 y 1945, después como una superpotencia

en los años 1945 a 1990 y, finalmente, como la única hiperpotencia del mundo, de 1990 a 2015. También presenta tres características de la política exterior estadounidense que se encuentran en todas las épocas: en primer lugar, el objetivo de difundir las ideas políticas que los estadounidenses han abrazado desde el primer momento; en segundo lugar, el uso de instrumentos económicos en la búsqueda de los objetivos de la política exterior del país y, en tercer lugar, un proceso de formulación de políticas y de aplicación de las decisiones que está marcado por una considerable influencia popular. La política exterior estadounidense, como él dice, ha sido extraordinariamente ideológica, extraordinariamente económica y extraordinariamente democrática.

Una historia amplia y escrita con elegancia, *The Four Ages of American Foreign Policy* cambiará nuestra comprensión de cómo Estados Unidos se convirtió en la nación más poderosa que el mundo haya visto jamás.

JEFFREY N. WASSERSTROM (ed.), *The Oxford History of Modern China*, Oxford, University Press, 2022, 512 pp.

*The Oxford History of Modern China* es una lectura esencial para todo aquel que quiera entender esta potencia emergente en lo que promete ser el “siglo chino”. Abarca el periodo de cambios dramáticos y transformaciones sorprendentes que comprende la historia moderna de China, el libro incluye desde la fundación de la dinastía Qing (1644-1912) hasta la actualidad. Presenta acontecimientos importantes a los lectores, a menudo ignorados, del pasado de China, como la sangrienta Guerra Civil de los Taiping (1850-1864), y también arroja nueva luz sobre hitos más conocidos de la historia de este país, como la Guerra del Opio (1839-1842), el levantamiento de los bóxers en 1900, el ascenso al poder del Partido Comunista Chino en 1949, las protestas de Tiananmen y la masacre de Pekín de 1989, así como el ascenso de China a la categoría de superpotencia económica en el

siglo XXI. Un nuevo capítulo para esta edición lleva la historia a la era de Xi Jinping.

JAMES F. HOLLIFIELD, PHILIP L. MARTIN, PIA M. ORRENIUS y FRANÇOIS HÉRAN (eds.), *Controlling Immigration. A Comparative Perspective*, Stanford, University Press, 2022, 528 pp.

La cuarta edición de esta obra clásica ofrece una evaluación sistemática y comparativa de los esfuerzos de los principales países receptores de inmigrantes y de la Unión Europea para gestionar la migración, prestando especial atención a los dilemas del control de la inmigración y la integración de los inmigrantes.

A la vez que mantiene su amplia cobertura de las naciones construidas por inmigrantes –las llamadas sociedades de colonos de Estados Unidos, Canadá, Australia y Nueva Zelanda–, la nueva edición explora cómo las antiguas potencias imperiales –Francia, Gran Bretaña y los Países Bajos– luchan para hacer frente a los legados del colonialismo, cómo las socialdemocracias, como Alemania y los países escandinavos, equilibran los costos y los beneficios de la migración, al tiempo que mantienen sólidos Estados de bienestar, y cómo los países de inmigración más recientes del sur de Europa –Italia, España y Grecia– hacen frente a la nueva diversidad con la que se han encontrado y a las presiones del control de fronteras en una Unión Europea sumamente integrada.

La cuarta edición de *Controlling Immigration* ofrece un análisis actualizado de la política comparada de la inmigración y la ciudadanía, el auge del populismo reactivo y un nuevo nativismo, y el reto de gestionar la migración y la movilidad en época de pandemia, explorando cómo los países hacen frente a un aumento de las solicitudes de asilo y a la lucha por integrar poblaciones extranjeras grandes y culturalmente diversas.

ROTEM GEVA, *Delhi Reborn. Partition and Nation Building in India's Capital*, Stanford University Press, 2022, 358 pp.

Delhi, una de las ciudades más grandes del mundo, se ha enfrentado a retos trascendentales: migraciones masivas, autoridades gobernantes rivales, controversias sobre la ciudadanía y violencia comunal. Para entender la situación actual de la capital de la India, este libro revisa uno de los episodios más dramáticos de su historia, narrando cómo la ciudad fue rehecha por los sucesos gemelos de la partición y la independencia. Tratando la descolonización como un proceso que se desarrolló desde finales de la década de 1930 hasta mediados de 1950, Rotem Geva rastrea cómo la India y Pakistán se territorializaron cada vez más en la imaginación y la práctica de los residentes de la ciudad, cómo la violencia y el desplazamiento fueron fundamentales en este proceso, y cómo las tensiones sobre la pertenencia y la ciudadanía persistieron en la ciudad y la nación. También relata la lucha, después de 1947, entre el impulso de democratizar la vida política en la nueva República y el legado autoritario del régimen colonial, intensificado por el imperativo de mantener la ley y el orden ante la crisis de la partición. Con base en un amplio abanico de fuentes, Geva revela que el periodo que va desde finales de la década de 1930 hasta mediados de la década de 1950 fue una época crepuscular, que combinaba rasgos del marco imperial y de la República independiente. Geva sitúa este carácter liminal en el contexto global más amplio de la disolución de los imperios multiétnicos y multirreligiosos en los Estados-nación, y defiende una comprensión de la formación del Estado como una contienda entre varias líneas de poder, trazando los vínculos entre los diferentes niveles de lucha y movilización política durante los agitados primeros años de la independencia en Delhi.

LIGIA TAVERA FENOLLOSA (coord.), *Reflexiones desde el encierro: las juventudes frente a la pandemia*, Flacso, 2022, 94 pp.

Esta publicación surge del interés por conocer las experiencias, reflexiones y emociones de la juventud mexicana y latinoamericana en torno a uno de los acontecimientos más relevantes de principios del siglo XXI: la pandemia por COVID-19. En su conjunto, los ensayos que aquí se reúnen no sólo transmiten las distintas realidades vividas por las y los jóvenes, sino que nos ofrecen, desde la perspectiva juvenil, un testimonio invaluable del primer año de la crisis sanitaria desencadenada por el SARS-COV-2. Autoras y autores, en su mayoría estudiantes universitarios, articulan sus experiencias en los ámbitos privado, público, colectivo y comunitario; abordan problemáticas como la violencia de género en el espacio doméstico o la situación penitenciaria de las mujeres jóvenes; comparten propuestas y estrategias de enfrentamiento y resistencia, y reflexionan acerca de las condiciones de desigualdad previas a la pandemia, que han impactado de forma diferenciada en la población joven. Son discusiones reveladoras sobre la situación y actuación de los jóvenes durante la pandemia, son ensayos aleccionadores de la energía, fuerza y potencia juveniles.

Los ensayos aquí reunidos ganaron el concurso “Reflexiones desde el encierro: las juventudes frente a la pandemia”, organizado por la Flacso México a finales de 2020.

JEAN-PIERRE CABESTAN, *La politique internationale de la Chine*, Sciences Po Les Presses, 2022, 220 pp.

La tercera edición, puesta al día y enriquecida, de una obra completa y de gran actualidad sobre la China contemporánea, permitirá al lector comprender mejor las aspiraciones, fortalezas y debilidades de un país que aspira a convertirse en la primera potencia mundial.

Segunda potencia mundial desde 2010, China no sólo quiere destronar a Estados Unidos, sino también trastornar el orden internacional establecido desde 1945.

¿Tiene los medios para esta ambición? Sí, a juzgar por el alcance de las herramientas económicas, diplomáticas, militares e ideológicas que despliega y que simbolizan las “nuevas rutas de la seda”; sí, si miramos la evolución de su política exterior y de seguridad, especialmente desde que Xi Jinping llegó al poder en 2012; sí, si uno descifra sus relaciones con sus socios y vecinos, como lo hace este libro, recurriendo a fuentes de primera mano.

Detrás de esta fortaleza se esconden debilidades. Dependiente del exterior, China está experimentando una desaceleración económica y un envejecimiento de su población sin precedentes. La persistencia de un régimen autoritario, nacionalista, antioccidental y cada vez más arrogante le confiere a su integración internacional un carácter incompleto y aumenta los focos de conflicto, en particular con Estados Unidos y Japón.